

Bulletin de liaison de l'Association catholique de la santé du Nouveau-Brunswick

CONGRÈS ANNUEL 2024 DE L'ACSNB LES VISAGES DES SANS-ABRI

L'Association catholique de la santé du Nouveau-Brunswick a tenu son congrès annuel à Miramichi les 19 et 20 septembre. Les 95 personnes qui y ont participé provenaient de 12 établissements parrainés par Santé catholique internationale au Nouveau-Brunswick. Greg Bishop, directeur principal du Human Development Council (HDC), a ouvert le congrès jeudi en dressant un portrait de l'itinérance au Nouveau-Brunswick. Il a d'abord énuméré les nombreux « outils de suivi des données sur l'itinérance » qu'utilise le HDC pour ses recherches, après quoi il a donné un aperçu du décompte « ponctuel » effectué en 2023 à Edmundston, Bathurst, Miramichi, Moncton, Fredericton, St. Stephen et Saint John. Ce recensement indique une augmentation de 110 % du nombre total de sans-abri, une augmentation de 72 % du nombre d'utilisateurs de refuges et une augmentation de 177 % du



Greg Bishop du Conseil pour le développement humain

nombre de personnes en situation d'itinérance dans les 3 plus grandes villes de la province depuis la dernière enquête (2021).

Greg a ensuite présenté la démographie des sans-abri, des statistiques sur les premières expériences d'itinérance, la santé globale de cette population et un aperçu de l'expérience de ces personnes avec la police, les services d'urgence, les hôpitaux et les établissements correctionnels.

Greg a terminé son exposé en explorant les raisons pour lesquelles les gens perdent leur logement et en lançant un appel à la création d'un réseau provincial pour faire face à la crise de l'itinérance. Greg a ensuite animé des ateliers où les participants ont répondu à trois questions : 1) les informations présentées correspondent-elles à votre expérience au travail ou dans votre milieu ? 2) Que peut-on faire au sein de votre établissement ou de votre programme pour mieux répondre aux besoins des personnes sans abri ? 3) Que pourrait faire l'Association catholique de la santé du Nouveau-Brunswick pour mieux défendre et aider les personnes sans abri ?

Les participants ont ensuite fait part de leurs observations en plénière ; on a posé des questions sur les recherches à faire dans les petites collectivités et sur les possibilités de collaboration entre les différentes agences, et on a demandé au conseil d'administration de l'ACSNB d'envisager des efforts de plaidoyer lors de ses prochaines réunions. La présentation de Greg a été très bien accueillie et les participants ont apprécié les recherches importantes qu'il mène avec le Human Development Council.



CONGRÈS ANNUEL 2024 DE L'ACSNB LES VISAGES DES SANS-ABRI

La journée de vendredi a débuté avec Marc Belliveau, directeur principal de la philanthropie, des relations gouvernementales et des partenariats stratégiques à Harvest House Atlantic - Moncton (HHA), qui s'est demandé « comment soutenir adéquatement les personnes les plus vulnérables ». Il a commencé par décrire les nombreux services que HHA offre à la collectivité et la croissance qu'a connue l'organisme au cours des cinq dernières années. Marc a souligné les nombreuses raisons pour lesquelles les gens sont en situation d'itinérance, décrit ce que son équipe et lui observent dans les refuges et relaté plusieurs témoignages inspirants de personnes qui ont recours aux services de Harvest House. Il s'est ensuite concentré sur ce qui se passe dans le monde du rétablissement [recovery] et de la réduction des méfaits avant de lancer un appel pour que ces programmes soient centrés sur la personne prise comme un tout. Enfin, Marc a exposé ce qu'il voit dans le monde du logement et parlé des avantages d'un « plan de gestion de cas axé sur l'action » pour chaque personne qui cherche de l'aide et afin que les différentes agences travaillent ensemble. Il a également encouragé les participants à se porter à la défense des services aux personnes vulnérables et à contribuer à « construire un modèle où les personnes qui vivent les problèmes aient leur mot à dire dans les décisions et les

changements qui les concernent ».



*Michèle Nadeau et Tara Hosford
du YWCA Moncton*

Les dernières conférencières ont été Michèle Nadeau et Tara Hosford, du YWCA de Moncton. Michèle est la directrice générale et a développé « les besoins des femmes en matière de logement et l'itinérance ». Elle a souligné que l'itinérance chez les femmes, les filles et les personnes de diverses identités de genre constitue une crise au Canada et ici au Nouveau-Brunswick. Les statistiques sur le nombre de femmes sans abri ne sont pas aussi précises que pour les hommes. En effet, les femmes sont moins susceptibles de se présenter dans les refuges traditionnels, les services d'accueil, les

espaces publics ou d'accéder à d'autres services destinés aux sans-abri et « ont plus souvent tendance à s'appuyer sur des soutiens relationnels, précaires et dangereux pour survivre, comme de dormir sur le canapé d'amis ou d'accorder des faveurs sexuelles en échange pour un logement ». Le « manque profond de logements sûrs, abordables, adéquats et appropriés » ne fait qu'aggraver cette crise et il existe un manque général de systèmes de soutien appropriés pour les femmes en situation d'itinérance.

Michèle a ensuite présenté Tara Hosford, gestionnaire de dossiers de logement au YWCA de Moncton. Tara a partagé son expérience au service de femmes qui se relèvent de la toxicomanie. Sa présentation a été profondément émouvante et inspirante. Pour de nombreux participants, son témoignage a été l'un des temps forts du congrès de cette année.

Le conseil d'administration et le personnel de l'ACSNB tiennent à remercier les personnes-ressources pour leur travail inspirant et pour le défi qu'elles relèvent en trouvant moyen de défendre les personnes en situation d'itinérance. Certaines des présentations sont disponibles sur le site Web de l'ACSNB en suivant le [LIEN](#) que voici. Nous tenons également à remercier tous ceux et celles qui sont venus de différents établissements et de différentes régions de notre province pour participer au congrès de l'Association. À l'année prochaine !

PRIX de l'ACSNB pour L'ENSEMBLE DE SA CARRIÈRE

Le conseil d'administration de l'ACSNB est fier d'annoncer que Theresa Mercer, directrice des finances au foyer de soins Rocmaura à Saint John, est la lauréate 2024 du prix « pour l'ensemble de sa carrière ». Pour citer les responsables du foyer Rocmaura, « Theresa démontre un véritable engagement envers la mission de Rocmaura dans chaque décision qu'elle prend et dans chaque interaction qu'elle a, tant à l'intérieur qu'à l'extérieur de son travail ». Theresa n'intervient pas seulement comme comptable ; elle assume plusieurs autres responsabilités auprès de gens de tous les horizons et de personnes handicapées et confrontées aux défis liés au vieillissement.



Theresa Mercer avec le M. Robert Stewart

Récemment, Theresa a assumé les fonctions de directrice générale de Rocmaura et elle a fait un travail remarquable. Elle a su décider pour le bien des résidents, des familles et du personnel : « ils n'ont manqué de rien parce que Theresa était là pour nous soutenir, nous accompagner et nous faire avancer dans la bonne direction ».

Son dévouement ne s'arrête pas là. Il y a plusieurs années, on lui a diagnostiqué un cancer et elle a suivi des traitements, mais sans manquer pratiquement une seule journée de travail. On lui a proposé de prendre tout le temps libre qu'elle voulait, mais elle a répondu : « Rocmaura, c'est mon chez-moi, c'est ma thérapie ». Son attitude positive et sa façon de faire face à tout ce qui se présente sont inspirantes. Theresa vit la mission dans tout ce qu'elle fait jour après jour. Elle a beau gérer les finances, sa priorité, ce sont les résidents. « Nous saurons bien trouver l'argent pour répondre aux besoins des résidents, car pour citer Theresa, c'est ce qu'il faut faire. » C'est avec beaucoup de fierté que l'Association catholique de la santé du Nouveau-Brunswick présente à Theresa Mercer le Prix 2024 pour l'ensemble de sa carrière.

L'ACSNB REND HOMMAGE À SES RETRAITÉES

L'ACSNB a également rendu hommage à deux nouvelles retraitées lors de son congrès annuel. On a honoré Marthe Léger, ancienne gestionnaire des installations de l'Hôpital Stella-Maris-de-Kent, à Sainte-Anne-de-Kent, et Dina Haché, également gestionnaire des installations du Centre de santé communautaire Saint-Joseph à Dalhousie. Monsieur Robert Stewart a souligné les nombreuses années qu'elles ont données à servir leur milieu, les établissements où elles travaillaient et le monde catholique de la santé. Marthe continue d'aider à la préparation des congrès annuels de l'ACSNB et Dina est la représentante des Filles de Jésus au conseil d'administration de Santé catholique internationale. Nous leur souhaitons à toutes deux que cette retraite bien méritée soit des plus heureuses.



Marthe Léger avec le M. Robert Stewart



Dina Haché avec le M. Robert Stewart

NOUVEAU CONSEIL D'ADMINISTRATION ET NOUVEAU BUREAU DE DIRECTION

Lors de l'assemblée générale annuelle de l'ACSNB, tenue le 19 septembre à Miramichi, on a annoncé la composition du nouveau conseil d'administration de l'association et celle de son nouveau bureau de direction.

Conseil d'administration de l'ACSNB 2024-2025

Membre choisi par les instituts religieux	Dina Haché, Dieppe
Membre choisi par le Partenariat catholique de la santé	Poste vacant
Deux membres choisis par les hôpitaux	Jennifer Eagan, Perth-Andover - nouvelle membre Sindy Turcotte, Saint Quentin
Deux membres élus par les établissements de soins de longue durée	Sheana Mohra, Saint John Mike Kingston, Miramichi - nouveau membre
Deux membres choisis par le conseil d'administration	Adélard Cormier, St. Paul Nadia Losier, Tracadie-Sheila
Un membre choisi par les évêques	Mgr Claude Champagne, Edmundston
Trois membres élus parmi les membres ordinaires	Heather Oakley, Saint John Claire Savoie, Bathurst Vicky Knight, Fredericton

Bureau de direction 2024 - 2025

Présidente :	Heather Oakley	Trésorière :	Dina Haché
Vice-présidente :	Nadia Losier	Président sortant :	poste vacant
Secrétaire :	Adélard Cormier	Membre d'office et secrétaire du conseil d'administration :	R.B. Stewart, directeur général

Dates des réunions du conseil d'administration de l'ACSNB

4 décembre 2024
26 février 2025

Pour plus d'informations sur
l'Association catholique de la santé du Nouveau-Brunswick :
1710 rue Water
Miramichi, Nouveau-Brunswick E1N 1B4
catholicehealth@chpchi.com
(506) 778-5302
www.chanb.com